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农历癸卯年六月初一

生态兴则文明兴。进入新时代，生

态文明发展成为一道必答题。

这是一份写在绿水青山间的答卷，

更是一份写在人民心里的答卷———

党的十八大以来，在以习近平同

志为核心的党中央掌舵领航下，在习

近平生态文明思想的科学指引下，全

党全国人民坚持绿水青山就是金山银

山的理念，全方位、全地域、全过程加

强生态环境保护，创造了举世瞩目的

生态奇迹和绿色发展奇迹。

天更蓝、山更绿、水更清：
老百姓获得感、幸福感、安

全感显著增强

盛夏时节，雅尼国家湿地公园。明

媚阳光下，迂曲回环的尼洋河波光粼

粼，河中的沙洲绿树蓬勃盎然。

“空气清新、环境优美，生活在这

儿很幸福。”家住湿地旁的西藏林芝市

巴宜区立定村村民央吉拉姆感叹，这

里大变样了，再也不是多年前挖沙采

石的荒草滩。

那时，植被少、沙化严重，每当刮

起沙尘暴，眼睛都睁不开。直到 2009
年，林芝市开始实施湿地保护与修复

工程，周边村民纷纷参与防沙造林，这

里逐渐变了景致。

从荒草滩到鸟掠芳洲的公园，雅

尼湿地的变迁是一个生动缩影，照见

了新时代中国不断推进生态环境保护

的坚实步伐。

曾几何时，雾霾频发、沙尘肆虐、

河流黑臭……2012年，中国经济总量
约占全球 11.5%，单位 GDP能耗却是
世界平均水平的 2.5倍。发展，走到了
必须转型的岔路口。

党的十八大以来，以习近平同志

为核心的党中央把生态文明建设作为

统筹推进“五位一体”总体布局和协调

推进“四个全面”战略布局的重要内

容，以前所未有的力度抓生态文明建

设。党的十九大把“污染防治攻坚战”

列为决胜全面建成小康社会的三大攻

坚战之一。

贯彻落实党中央决策部署，各地

各部门通过一系列切实举措，助力打

好污染防治攻坚战。

全面整治散乱污企业及集群，加

快淘汰落后产能；城市污水管网建设

快速推进，不断提升污水处理能力；清

洁取暖改造减少散煤污染，可再生能

源快速发展……我国生态环境质量明

显改善。

曾被雾霾笼罩的天空逐渐被擦

亮。2022年，全国地级及以上城市空气
质量优良天数比例达 86.5%，重污染天
数比例首次降到 1%以内。
水环境质量发生转折性变化。

2022年，全国地表水水质优良断面比
例升至 87.9%。

越来越多的绿色在山川大地蔓

延。我国森林面积和蓄积量实现双增

长。一座座精致的街角公园让市民们

在“生态留白”中享受美好生活。

发展方式的一场深刻变革：
推动经济社会发展和生态

环境保护协调统一

走进浙江安吉县余村，起伏的山、

流动的水、绿色的竹，无数游客流连忘

返。
20多年前，因发展“石头经济”，余

村的山变成“秃头光”，水成了“酱油

汤”。痛定思痛的余村人相继关停矿山

和水泥厂，发展“美丽经济”。
2005年 8月，时任浙江省委书记

的习近平到余村考察，得知余村做法

后评价“高明之举”，并首次明确提出

“绿水青山就是金山银山”。

党的十八大以来，这一理念引领

中国广袤大地发生深刻变化。

宜宾，“万里长江第一城”。岷江和

金沙江在此交汇。

站在三江口向北眺望，5公里内曾
是宜宾沿江工业区，始建于 1943年的
宜宾天原化工厂距离长江岸线一度不

足百米。

今天，长江岸边，昔日厂房变身长

江公园。远处，新成立的三江新区日新

月异，天原化工已将产业延伸到化工

新材料和新能源电池材料，走上新的

产业赛道。

不断探索与实践中，各地转变发

展思路，逐渐走出一条环境保护与经

济发展相协调的路，绿色、循环、低碳

发展迈出坚实步伐。

为了更好保护环境，多地加快完

善多元化生态补偿机制，让好山水、好

生态成为共同守护的“有价之宝”。

党的十八大以来，我国经济发展

与生态环境保护更加协调，绿色发展

空间进一步拓展。

在生态环境质量明显好转的同

时，经济总量跃上 120万亿元台阶，人
均国内生产总值连续两年保持在 1.2
万美元以上。

绿色昭示未来：
努力建设人与自然和谐共

生的现代化

前不久，龙江森工集团穆棱林业

局有限公司保护区管理局工作人员在

例行巡护中，通过野外红外相机，再次

发现野生东北虎“完达山 1号”在林区
内活动的清晰影像。

绿水青山间，珍稀野生动植物生

机勃勃。这背后，是我国加强生物多样

性保护，不断推进人与自然和谐共生

的不懈努力。

（下转第 2版）

新华社北京 7月 17日电 7月
17日下午，国家主席习近平在北京钓
鱼台国宾馆会见菲律宾前总统杜特

尔特。

习近平指出，你担任菲律宾总统

期间，本着对人民负责、对历史负责

的态度，毅然作出改善对华关系的战

略选择，中菲关系得以重回正轨并蓬

勃发展，为两国友好交往作出重要贡

献。中菲同为亚洲发展中国家，两国

发展根植于睦邻友好的周边环境，根

植于合作共赢的亚洲大家庭。中国奉

行亲诚惠容的周边外交理念，一向坚

持与邻为善、以邻为伴。中方始终重

视中菲关系，愿同菲方一道，推动中

菲关系行稳致远。希望你继续为两国

友好合作发挥重要作用。

杜特尔特表示，感谢中方对菲律

宾经济社会发展给予宝贵支持，特别

是慷慨帮助菲抗击新冠疫情。发展菲

中友好关系符合两国人民利益，也是

大多数菲律宾人民的愿望。我愿继续

为推动菲中友好发挥作用。

王毅参加会见。

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 通

讯员 牛向涛） 7月 11日一大早，临汝镇东马
庄村 2组村民马占群就带着 30 多名村民赶在
太阳没出东山前出发了。“这两天气温高，白天

干活怕乡亲们中暑，趁着天凉快，赶快去干两三

个小时。”

在村子西南侧的田野里，一望无际的是高过

膝盖的玉米地，中间成片成片绿油油较矮的植物，

就是马占群引进的何首乌种植基地。“2018年我们
仨伙计了解到安徽亳州是全国知名的中草药种植

基地后，就一起去参观考察，发现我们村的土质很

适合发展何首乌种植，回来后就流转了村民 300
多亩耕地种植何首乌，前前后后已经投进去 120
多万元了。”

这些在山坡上到处滋生蔓延的何首乌，真正

种植起来却没有那么简单。“何首乌有三不种，盐

碱地不种、水淹地不种、土层浅不种，每年冬季至

次年立春前种植，每亩地 3600株以上，每年除三
次草、施两次肥，而且要施低氮高钾高磷的复合

肥，施肥除草也只能靠人工操作。”说到种植技术，

马占群头头是道。

尽管在亳州进行了深入的技术培训，但实践

中的揣摩和把握更为重要，马占群在田间管理上

倾注了百倍的心血和汗水，几乎天天泡在种植基

地。尤其是春节后、三伏天的除草关键期和 4月至
6月的施肥关键期，马占群和数十名工人天天早出
晚归，精心侍弄着“娇疙瘩”。

俗话说“天道酬勤”，在马占群的精心管理下，

“娇疙瘩”也没有辜负他的厚爱。“我前几天扒开看

了看，何首乌像红薯一样，都长到拳头那么大了，

每个有一二斤吧，这样的长势，还是很喜人的，到

今年冬天就可以收获。”

“正常情况下，每亩地可以产何首乌 3吨左
右，现在市场价每公斤 6元，照这样算，一亩地的
毛收入就是 1.5万元以上。当然人工成本也很
大，去掉各种开支，每亩地的净收益应该在 1万
元左右。现在市场上何首乌很紧俏，我们这 300
多亩和人家都签有回收合同，将来按市场价收

购，所以还得搁劲儿把它管理好，才能有好收

成。”站在大片的何首乌绿叶中，马占群擦着脸上

的汗水笑着说道。

本报讯 （融媒体中心通讯员

平党申） 7月 17日，初伏时节，夏店
镇孙庄村的田野里，满眼碧绿，烟叶、

玉米等大秋作物长势喜人，村民们正

在大田里紧张地劳作，挥汗如雨。

“近十天半月不遇到风雹等自

然灾害，俺种植的这 300多亩烟叶
肯定又是个丰收年，亩均毛收入
6000元应该不成问题。”孙庄村党
支部书记户俊国在自己承包的烟田

里一边组织人力为烟叶掐花去顶，

一边和前来检查大秋作物田间管理

的夏店镇副镇长甄晓辉交谈着烟叶

种植经验。

今年 36岁的户俊国是村里的烟
叶种植大户，为带领群众增收致富，

他带头大规模种植烟叶有 6个年头，
效益可观。今年他种植的烟叶是河南

省推广的 Y2001新品种，看到大田中
一棵棵过人高、枝叶舒展的烟叶即将

进入成熟期、丰收在望，他脸上露出

了笑容。

孙庄村土质适宜烟叶生长，村

民有种植烟叶历史传统。2018 年
春，户俊国看到村中年轻人大部分

外出打工，部分耕地撂荒，心中十分

心疼。于是他成立汝州市豫鑫种植

合作社，流转土地 100多亩开始规
模种植烟叶，同时对加入合作社的

种植户，提供统一烟苗、大田管理、

炕房烘烤等服务，鼓励村民一起种

植烟叶致富。当年，户俊国种植的烟

叶亩均纯收入 3000元以上。在他的
带动下，孙庄村先后有 40余户村民
开始种植烟叶。目前全村烟叶面积

达 600多亩，仅此一项村民可实现

年增收 180万元以上，群众尝到了
种植烟叶的甜头。

“前几年每天 60元，今年涨到 70
元。一年务工 4个多月，能挣七八千
元，真不赖。”今年 69岁的孙庄村 4
组村民户桃和 34岁的 3组村民李俊
娟高兴地说。她两人常年在户俊国的

烟地里干活，对能在家门口务工增收

非常满意。户俊国在自己种植烟叶致

富的同时，吸纳村中 50多名老弱劳
动力在自己烟田里务工，人年均收入
7000元以上。
“该浇水了。浇水前每亩至少再

施钾肥 10公斤。掐顶时同时将底部
病残叶、无用叶去掉，保证中部叶伸

展长足，提高烟叶质量和产量，增加

收入。”夏店镇烟叶收购站主检朱志

强一行巡回来到孙庄村田间地头，

为烟农提供烟叶大田后期管理技术

服务。

据甄晓辉介绍，今年夏店镇实际

种植烟叶 3200亩，主要分布在孙庄、
黄沟等村，其中 15户种植烟叶均在
百亩以上。经过精心管理，目前全镇
3200亩烟叶长势喜人，按今年烟叶收
购定价，今年烟农可实现增收 1800
万元以上。

“夏店镇素有汝州市烟叶之乡美

誉。三分种，七分管。现在到了烟叶成

熟最后关键时期，夏店镇将充分发挥

有关站所作用，为烟农提供系列服

务，做好烟叶大田后期管理，努力实

现今年烟叶种植丰产增收，让烟叶增

收富民成为夏店镇特色产业发展的

一张亮丽名片，为夏店镇乡村振兴夯

实基础。”夏店镇党委书记王磊说。

本报讯 （融媒体中心记者 李浩然
通讯员 吴磊） 近日，我市 10家企业劳动
争议调解委员会集体授牌仪式在市人社局举

行，该局相关负责人为中原大易科技有限公

司（新就业形态网约车）、汝州市鑫源物业管

理有限公司（国资）、汝州市豫源智诚人力资

源有限公司（国资）、汝州市郑铁三佳水泥制

品有限公司、河南龙山实业集团有限公司等
10家企业授牌，并为调解员颁发调解员证。

据了解，争议调解委员会由职工代表

和企业代表组成，旨在将劳动争议通过调

解手段化解在基层、化解在企业内部，是推

动优化营商环境、助力企业发展的一项关

键举措。汝州市 10家企业集体成立劳动争
议调解委员会，标志着汝州市劳动争议调

解仲裁工作迈出新步伐。

授牌仪式上，该局相关负责人及仲裁

院工作人员与企业面对面交流，了解企业

发展情况和存在的困难，鼓励企业多提宝

贵意见，以便于人社系统服务工作进一步

优化改进。该局相关负责人对新成立的企

业劳动争议调解组织提出要求，明确工作

职责，当好企业劳动法律法规的好参谋、好

帮手构建和谐劳动关系；抓好组织建设，按

照法定程序依据法律法规处理劳动争议；

充分发挥作用，当好处理劳动争议的行家

里手，把矛盾化解在萌芽、处理在基层。

下一步，该局仲裁院将深入贯彻“守规

矩、善服务、重品行、勇争先”工作要求，为企

业提供指导和帮助，将企业劳动争议调解

委员会作为预防功能好、执行能力强、上下

联通、左右衔接的平台，为企业、职工创造

调解争议、化解矛盾的方便之门，为全市经

济社会和谐可持续发展提供有力保障。

本报讯 （融媒体中心记者 刚鑫雨）
“我和我的祖国，一刻也不能分割；无论我走

到哪里，都流出一首赞歌……”7月 17日，
还没走进望嵩社区居委会群众活动中心，一

阵阵悠扬的歌声就传了出来。这个成员平均

年龄 70岁左右的合唱团，正在排练新作品
（如上图）。

“爱唱歌的人怎么会老？你看我们团里

的朋友们都是精气神十足，因为大家都在做

自己想做、爱做的事情。”合唱团成员们身上

丝毫不见暮气，而是充满了活力。

望嵩社区文化合作社快乐之家合唱团，

成立于 2019年 6月，是居民自发组织的一
支文艺团队，在上级政府及各主管部门的支

持下，几年来组织排练了许多歌曲、小合唱

歌曲、多声部混声歌曲等歌唱党、歌唱社会

主义、歌唱人民美好生活的优秀节目，并多

次参加市里举办的大型文艺演出活动，还积

极参与文化进农村、进敬老院的演出活动，

得到了社会各界人士的肯定。

快乐之家合唱团全体人员以合唱团为

家，在这个大家庭里相互理解、相互支持，共

同学习、一起进步，得到了提高和

历练，获得了幸福和快乐。为保持

声音状态，每天下午团员们都聚

在一起切磋技艺，在歌声中度过

一个又一个美好的日子。他们把

自己的老年生活将近百分之三十

的时间都倾注在合唱团里，大家

是合唱团健康成长的见证人。

今年，望嵩社区居委会为落

实党的文化进社区的决策，吸纳

了快乐之家合唱团为望嵩社区

文化合作社快乐之家合唱团。社

区居委会对合唱团给予了全方

位的支持，不仅为合唱团提供物

质保障，精神层面同样得到了提

高，如今的快乐之家合唱团，已

成为老人们的心灵港湾。

“我们将不忘初心，用歌声歌唱我们的

党，歌唱我们的祖国，歌唱我们幸福美满的

好生活，表达我们对党对祖国的赤子之心，

用心用情演好节目，报答党对我们的深厚恩

情。”合唱团团长说。

本报讯 （融媒体中心记者 张沛沛
通讯员 张翔娜） 近日，记者从市政务

大数据中心获悉，自拼抓行动开展以来，

为解决政务服务中存在的痛点堵点难点

问题，该中心坚持以党建为引领，深入推

行“一件事一次办”集成改革，实现企业群

众办事由“多门、多窗、多次”向“一门、一

窗、一次”转变，最大程度做到利企便民。

“一套流程”解决服务“痛点”。不断推

动党建与业务工作深度融合，以最小颗粒

度为标准，将“一件事”按照“一套材料、一

个标准”进行整合集成。梳理形成“我要办

公司”“我要开美容院”“我要办二手房过

户”等“一件事”清单 15项。同时，对事项
逐项编制标准化办事指南和流程图，列明

办理流程、申报要件、办理时限、受理窗口

及咨询电话，并将涉及事项按照生命周期

形象绘制成“树状图”展示，确保群众办理

事项时一看便懂、一点就会、一查便知，为

广大群众提供清晰准确的办事指南。

“一窗受理”打通服务“堵点”。为彻底解

决群众办事“多头跑”问题，将办理卫生许可

证、烟草证、焊工证、民办非经营许可证等事

项纳入政务大厅进行全流程管理。增设“一

件事一次办”服务综合窗口，全面推行“前台

综合受理、后台分类审批、综合窗口出件”工

作模式，充分发挥综合窗口统一收件、出件

以及服务企业群众、监督协调审批的作用。

“一网通办”攻克服务“难点”。全面贯

彻落实“减环节、减材料、减时限”要求，对

于“一件事”所涉及的各单个事项进行梳理

整合，推动部门间信息实时准确推送、共享

互认，避免材料重复提交、信息重复采集，

切实做到申请表单合并、申报材料精简、审

核环节减少、审批时间压缩，为企业群众提

供一体化集成服务。同时，加强电子证照应

用，实行“一口对外、限时办结、一次办好”。

“我们将始终秉持‘用户思维’，当好

‘产品经理’，摸准‘用户需求’，不断深化

‘一件事一次办’改革，持续提升政务服务

的创新度，奋力推动政务服务标准化规范

化便利化建设，以便捷的举措为企业群众

提供有速度、有温度的服务。”市政务大数

据中心相关负责人说道。

写在绿水青山间的答卷
———党的十八大以来生态环境保护成效综述

夏店镇：3200 亩黄金叶丰收在望

临汝镇东马庄村：300 多亩何首乌惹人爱

我市十家企业集体成立劳动争议调解委员会
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市政务大数据中心

党建引领“一件事”力推“一次办”

习近平会见菲律宾前总统杜特尔特

何首乌种植基地
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